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葛来论

葛
观
点不让婚宴成“剩宴”，还需“新人”出新招

吃一半剩一
半，盛宴成“剩宴”，
婚宴俨然成了食品
浪费的重灾区。

近日，市场监
管总局等三部门
联合印发通知，坚
决制止婚宴餐饮
浪费行为，引导餐
饮机构、消费者优
化婚宴菜单，合理

搭配菜品数量和分量，践行“光盘行
动”。

婚宴食品浪费严重，一个重要原因
是菜品质量不佳。

前不久，浙江杭州一对新人在一家
知名酒店举办婚宴，花费不菲，却被亲友
告知性价比不高，16道菜中有七成是预
制菜，一怒之下，这对新人在网上发帖吐
槽，引发共鸣。

这样的事情并不少见。事实上，酒店
婚宴部分、甚至大部分菜品使用成品、半
成品预制菜，在不少地方已经成为业界

“潜规则”。酒店批量采购的预制菜，与酒
店大厨现炒，不论是新鲜度还是口味都
是无法相提并论的。

婚宴食品浪费严重，还跟消费者的
消费理念有关。

结婚是人生大事，在不少人眼中，婚
礼就应该办得隆重、体面。表现在婚宴安
排上，就是追求档次，追求菜品的丰富，
大鱼大肉山珍海味，能安排的都给安排
上。这样的安排在物资短缺时期，适合大
众的消费需求，浪费较少。但是，随着生
活水平的提高，人们对于饮食的需求也
发生改变，更加注重口味与健康，大鱼大
肉未必受欢迎。

以至于，在不少婚宴场合，肘子、丸
子、鱼等主菜上桌后，少有人动筷子，好
好的菜品成了装饰品。时间一长，婚宴陷
入恶性循环。越是没人吃，酒店越是不精
心制作，甚至直接使用成品半成品，菜品
越不好吃越没人吃。

不论是减轻新人家庭经济压力，还
是营造节约粮食的社会氛围，婚宴都不
该沦为“剩宴”。三部门联合印发通知制

止婚宴餐饮浪费很有必要。
通知要求餐饮机构落实主体责任，

优化婚宴菜单，提升菜品质量，合理搭配
菜品数量和分量。这一要求，着眼菜品质
量和分量，倡导婚宴菜品的少而精，很有
针对性。婚庆、餐饮等相关企业、机构不
妨探索草坪婚礼、自助婚宴等婚宴供给
新形式，通过绿色、时尚的供给引导婚宴
消费新潮流。

还要看到，餐饮机构能够对新人做
出建议，但并不能替他们做出决定。杜绝
婚宴浪费，还有必要在全社会、尤其是对
新人及其家庭做好思想引导工作，倡导
喜事新办、婚事从简，让新的婚庆方式成
为社会风尚，而不是强制约束，如此，才
能起到更好地引导作用，让新人认可并
践行。

婚姻，是一对新人对彼此的约定，重
在心相知，而不是外在的排面。婚宴，也
不必非“盛宴”不可。用心、新颖的场地安
排，小而精的菜品，也许更加符合现代人
的饮食理念，一样可以让宾客感受到新
人的诚意。

近日，四川攀枝花市公安局公布了一
起非法控制计算机信息系统案，全国1400
余万部老年机被植入木马病毒，令人震惊。
这起案件源于老人家属的偶然发现。原本
老年机只有接打电话等基础功能，但家属
发现，家中老年机无缘无故产生了“手机
报”“平安天气”“开机提醒”等小额增值收
费业务。家属带着疑惑报警，警方按图索骥
发现不少老年机都有“自动订购”增值业
务，每月被扣费1元至10元不等。

如此大规模作案，显然有精心的策划
与预谋，通过向手机植入木马程序，然后神
不知鬼不觉地开通“增值服务”进行“吸
血”。案件牵扯出的4个犯罪团伙，已非法牟
利上亿元。更令人意外的是，经查，犯罪嫌
疑人与老年手机方案商、生产商勾结，在老
年机生产环节植入木马程序，在手机使用
者不知情的情况下，后台订购SP（服务提
供商）增值业务，并与SP商分成获利。

事实上，不少老人即使发现这些服务，
也会误以为是自己误触所致。因此，为了维
护网络安全和老年人利益，要从源头上打
击犯罪团伙的“七寸”，对老年机的生产、销
售、服务提供商等各方面加大监管和审查
力度，持续打击违法诈骗行为。据红星新闻
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“剧本坑老”不该是直播捞金术
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国货品牌“老来得粉”，能转化成多少用户还看本事

中秋、“十一”双节临近，为防止出现商家
恶意毁约等破坏市场秩序、侵害消费者权益
的行为，营造良好市场环境，进一步释放消费
潜力，推动住宿餐饮行业高质量发展，日前中
国消费者协会联合中国饭店协会发出倡议：
住宿餐饮经营者不得相互串通，操纵市场价
格，不得恶意毁约或以次充好。

每到五一、十一等旅游旺季，一些商家
也利用卖方市场的优势，大幅提高商品或
服务价格，甚至以各种理由恶意毁约，放消
费者的鸽子。这种现象也成了消费者有规
律的痛。《价格法》《产品质量法》《消费者权
益保护法》等法律法规已经明确了其违法
属性，但针对酒店、民宿等经营者的恶意毁
约行为，相关监督主体似乎有点发不上力。

遏制部分商家的恶意毁约行为，除了消
协组织、行业协会等组织的倡议，除了民事领
域的维权手段，还得多出点“硬招”。市场监管
部门可结合消费者的投诉举报，全面深入调
查研判线索，依法找准切入点，该立案立案，
该查处查处。消协组织还可针对经营者大面
积毁约问题提起公益诉讼，帮消费者维权。这
些“硬招”才能有力地震慑、制约经营者，遏制
经营者恶意毁约的冲动。 据北京青年报

酒店民宿节前恶意毁约

还得多出点“硬招”

因为李佳琦的“翻车”，美妆品牌花
西子面临被消费者抛弃的危机，大家笑
称花西子“死而无憾”。同时，借由此次花
西子79元眉笔所引起的舆论浪潮，国货
圈各大品牌纷纷推出“79元套餐”借势营
销，来对标花西子。

同样79元的单价，花西子那里只够
买一支眉笔，在这些品牌那里却收获颇
丰，比如鸿星尔克的三件衣服都不过百。
另外一些国货品牌，如郁美净等，连夜注
册抖音，1天时间涨粉至61 . 3万。郁美净
在留言区调侃道：我有粉丝了！有粉丝
了！这泼天的富贵终于轮到我了！

实际上在此之前，以“便宜大碗”著
称的蜂花便已频繁登上热搜。据蜂花董
事长透露，蜂花产品的平均毛利率为
15%，而很多品牌的毛利率普遍在40%左
右。尽管花西子对79元的眉笔当中究竟
要分给李佳琦多少讳莫如深，但也无法
逃避这样一个事实：现在有些护肤品越
卖越贵，很多不是因为原料成本增加，而
是一些主播的“坑位费”不断上涨所致。

对于蜂花、郁美净这些自展业以来
都在主打高性价比的国货品牌来说，被

舍得出高“坑位费”的品牌压制，被一线
主播忽视也就成为常态。相比那些价格
虚高甚至偶有假货出没的“割韭菜”品
牌，更多品牌常年处在一个默默无闻的
状态。例如，“破产式捐款”的鸿星尔克；
这些年不换瓶子，不请代言人，把成本省
下来让利给客户的蜂花，这些真正高性
价比的国货虽足够实惠，却并不被主流
商业平台所喜。

也就是说，一堆高性价比的国货虽
“老来得粉”，但诸如“这货居然还在”“你
怎么才来”“平时都藏哪了”这样的声音
才是社会应该更为关切的问题。特别是，
可以预见这波“老来得粉”的大风不会吹
得很久。如何让风一直吹，做到客户留
存，是摆在这些国货品牌面前的难题。以
鸿星尔克为例，上一次爆红不过百天，当
初蜂拥而至的粉丝们爱如潮水，其销售
业绩一度猛升52倍，多款产品脱销。百日
之后，人气日渐消散，当初用“野性消费”
来支持品牌的消费者渐渐离场，线上每
天近万人取关，线下门店人流量大幅减
少，直播销售额及粉丝购买率再一次大
幅滑落。

如果品牌在“无心插柳”的爆红之
后，只能再等下一个引爆点才能让自
己再次回归客户视野，无异于守株待
兔。而倘若巅峰留不住，那就重走来时
路。排除少数奢侈品类商品，绝大多数
商业品牌的生存还是要靠自身产品的
创新与性价比。尤其在近几年“卷”得
厉害的市场当中，除去少数食品种类，
一些鞋子、服装等种类并不需要频繁
购买，“野性消费”只是特定时刻、特定
背景之下人们的情绪反应，理性消费
还是常态。

在网络事件平息、消费者情绪指
数逐步回归至正常数值之际，如何利
用产品调性提升粉丝黏性和如何利用
产品创新来刺激购买率，赋予品牌一
个让粉丝无论何时都可以紧紧跟随、
时刻包围的生命力，值得业内外关注
和研究。

好在，目前“高性价比”的标签已经
立住，人们在被李佳琦“背刺”后的泄愤
式消费中“看见”了这些品牌。而接下来，
能把这些新增粉丝转化成多少用户，就
各凭本事了。 据南方都市报

□评论员 张泰来

取厕纸要看广告，公共服务请勿如此“跨界联合”

编辑：蓝峰 组版：刘燕

“船沉了，有金子低价出售”。据报道，
近期很多老人在短视频平台观看直播时，
被一些主播以虚假故事诱导购买大量商
品，实际收到的产品和直播间展示的产品
完全不一样，且因退货时效已过，无法退
款。直播间编造故事欺骗老人，成为部分主
播捞钱的新方式。

表演拙劣、内容重复、逻辑混乱的故
事，在短视频平台上比比皆是；苦情戏、局
中局是其套路和本质，目的就是要掏走老
年人兜里的钱。因长辈在直播间购买大量

“三无”产品而感到头疼的网友不在少数。
除了编造故事、销售虚假产品，很多主播还
会直接诱导老人在直播间打赏。

直播间里捏造虚假故事，上演狗血戏
码，销售“三无”产品，诱导粉丝打赏充值，
不仅是在透支信任，欺骗老年人的感情和
金钱，更涉嫌消费欺诈，违规违法。严打重
罚下，直播间仍有“低价出售沉船碎金”这
样的骗人把戏，说明平台对照规定落实仍
有差距。编剧本坑老不是直播带货的捞金
术，诱导老年粉丝拿出养老金打赏等歪风
邪气该刹住了。 据北京晚报

□丁慎毅

青岛一些公厕不再直接提供厕纸，
改为扫码取纸。媒体调查发现，在医院、
商场等多处公厕取纸机上取纸，有的需
要先关注公众号、再看30秒的视频；也有
的需要先付钱买纸，看广告后再退
费……过程就像开盲盒。

公厕用纸走扫码观看广告的流程，
已经不是个别城市的个别现象。在一些
城市的火车站、商场、医院等场所，这种
走流程似乎成为上厕所取纸的主流方
式。

比如，今年2月，上海莘庄市民周先
生反映，一处公厕提供应急厕纸，市民
在取用时却需要经过扫码、看广告、关
注公众号等一系列流程，完成整个流

程需要花费将近一分钟。
不过就是取张厕纸而已，何必搞得

这么麻烦？或许有人说，如果厕纸放到公
厕随便用，一些爱占小便宜的人就会狂
薅抽纸，影响其他人的正常使用。但是要
看到，这样的人毕竟是少数。如果为了给
这少数人制造不便，反而给更多人带来
麻烦，显然这不是一个聪明妥当的办法，
更不要说扫码、关注公众号还可能面临
隐私遭遇泄露的风险。

即使看广告取纸的方式也不合
理，人们如厕多是“急匆匆”，针对选
择买纸再看广告退费，记者实操后估
算，要经过将近 1 0个步骤，耗时三四
分钟才能成功取到纸，并收到商家退
回的取纸费用。

之前一些城市环卫公厕安装智能

厕纸机，通过人脸识别或手机扫码的方
式，向如厕者免费定量供纸。虽然有效节
约用纸，避免造成资源浪费，但一些城市
还是终止了这些设备的使用，改以常规
方式向市民免费供纸。

事实上，公厕可以通过自动售货机
的形式，向群众出售小包厕纸。真正需要
的人，并不在乎几角钱。而且自动售货机
可以根据民生需求，实现更多的服务。

对此，个别地方环卫部门设有负责
公厕环境卫生的公益岗，在负责公厕保
洁服务工作的同时，不妨利用好现有条
件，顺带向需求者提供包括发纸等方面
的服务。从根本上来说，各地还要加强文
明引导和教育，让群众养成出门自觉带
纸、带垃圾袋的习惯。
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